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北 至 大 兴 安 岭 ， 南 至 南 沙 群
岛，西到红其拉甫，东到辽宁舰，
进军营、入厂矿、深入山区、慰问
灾区……近年来，在中国文联领导
下，文艺志愿者们开展了“送欢乐下
基层”“到人民中去”、文艺支教、文艺
培训、文艺扶贫等各类活动，文艺志
愿者的身影遍布祖国的大江南北。

日前，中国文联认真贯彻习近平
总书记重要指示精神，在北京举行了
深入开展“扎根生活沃土，服务基层
群众”主题实践活动座谈会。王晓
棠、叶小钢、刘大为、冯双白、李舸、姜
昆、温玉娟、李昕、乌兰图雅等艺术家
代表先后发言。

越是艰苦的地方，艺术
家的舞台越大

著名相声演员姜昆说，作为曲
艺演员，他经常在第一线演出，但
他强调，“同时我们也是受益者。纵
观全国，曲艺的受众群体最为庞
大，是其他任何一种表演形式都无
法比拟的。”因此，“我们要多一份
努力，多一份思索，多一份担当”。

青 年 歌 唱 家 乌 兰 图 雅 是 全 国
“最美志愿者”之一和少数民族“四
个100”先进典型代表。她说，自己
深切感受到，“无论边疆、农村、工
厂、车间，越是艰苦的地方，就越
需要我们，我们的舞台就越大。我
们应该像乌兰牧骑那样，把文艺当
主业而不是产业，当正道而不是通
道。”大家听到乌兰图雅的音乐，可
能更多地是在广场上。她说，她这
几年也一直致力于创作适合广场舞
的作品，“看到人们能够随着健康的
音乐翩翩起舞、强身健体，我的心
里就特别快乐、特别满足、特别有
成就感。”

“文艺为人民，不是一句空话。

或许有人认为，现在时代变了，已
经是数码3.0时代了，难道还不追求
艺术演出的‘高大上’吗？社会经
济都与国际接轨了，艺术创作内容
也应该‘接轨世界’了吧？并不尽
然。”中国舞蹈家协会主席冯双白
说，60 年来，乌兰牧骑用轻骑兵式
的演出装备、因地制宜的演出方
式，拒绝用奢靡的豪华设备硬撑起
内容空洞表演无味的“大场面”，也
不会用震耳欲聋的音响来宣泄个人
的一己悲欢，他们用真挚的感情拥
抱民众，也受到了民众的欢迎。

好作品，是用脚“写出来”的

“关在象牙塔里不会有持久的文
艺灵感和创作激情。作曲家需要多
在生活里泡。某种意义上说，好作
品应该是用脚‘写’出来的。”中国
文联副主席、中国音协主席叶小钢现
身说法，指出了音乐工作者走入生
活、贴近人民的重要性和必要性。在
为电影《天上的恋人》创作音乐时，他
专程到广西体验民生民情。“不到那
个地方去，就无法感受那湿漉漉的空
气，看不见树叶一碰就往下掉水的场
景，就作不出来那种音乐。”为了创作
乐曲《喜马拉雅之光》，他先后 7次去
西藏，也曾到尼泊尔采访，这些经
历都对他个人和创作产生了深刻的
影响。他指出，音乐不同于其他艺
术门类，采风，包括对当地风土人
情的熟悉，对当地民歌和乐器的熟
悉，对于作曲家创作来说尤为重
要。“这些年，我到过全国很多省
市，从北方到南方，到基层考察、
演出，我很希望以此给全国的音乐
工作者带一个头：艺术家要扎根基
层，深入生活。”他说。

已故著名舞蹈家贾作光长年坚
持深入草原生活，创作了 《鄂尔多

斯舞》《鸿雁》《挤奶员舞》 等一系
列脍炙人口的作品。他也得到蒙古
族百姓的拥戴和认可，他们称呼他

“玛奈贾作光”（我们的贾作光）。冯
双白说，“这是一个民族对艺术家的
最高评价。”

著名影视话剧演员温玉娟总结
自己数十年的艺术创作过程，认为要
想塑造角色，就得走近角色。“走近角
色不是凭想象，而是要体验，生活对
一个演员非常重要。”《喜盈门》《咱们
的退伍兵》等影视作品拍摄前，她都
和剧组的演员们一起去基层体验生
活。“下基层帮我积累了素材，所去的
地方、所看到的情形都留在我的脑海
里，当剧本摆在我面前的时候，我就
能在记忆里把他们的形象调出来。”

姜昆说，要想让观众认可你，
认可你的作品，评价你说得好、唱
得好，就必须跟老百姓面对面，讲
他身边的事，说他熟悉的事，然后
把最能引起他共鸣的内容反映在作

品当中。“我们要记住艺术界的老话：
‘要当好唱手，就得四海走。’‘谁的见
识多，谁的嘴会说；要想嘴会说，多唠
庄稼嗑。’‘不隔语，不隔音，顶要紧
的是不隔心。’这些话无不透彻地体
现出曲艺艺术与生活、与人民之间的
本质关系。真正求教于人民、求教
于生活，体验世间百态、寻求艺术
收获，接受人民生活丰厚的滋养和
沁润，创作出更多有筋骨、有道
德、有温度的精品力作，永远是我
们坚持不懈的追求。”

弘扬乌兰牧骑精神，是人民的
需要，是时代的呼唤。据悉，日
前，中国文联已下发通知，在全国
文联系统开展“扎根生活沃土，服
务基层群众”主题实践活动。今冬
明春，特别是元旦春节“两节”期
间，又有一批人员精干、艺术精湛
的文艺小分队正在或者即将奔赴基
层，开展丰富多样的慰问演出、文
化服务等惠民活动。

TV 地标 （2017） 中国电视媒
体综合实力大型调研成果日前发
布。

湖南卫视等6家卫视获得年度
最具影响力省级卫视，安徽卫视等
3家卫视获得年度最具成长性省级
卫视，河南卫视等7家卫视获得年
度优秀省级卫视。中央电视台《朗
读者》获得年度上星频道最具开创
性文化节目，《人民的名义》 获得
年度最具影响力电视剧；《中餐
厅》 等 10 档节目获得年度上星频
道最具创新影响力节目，《中国诗
词大会》 第二季等 10 档节目获得
年度上星频道最具品牌影响力节
目。中央电视台综艺频道节目部主
任吕逸涛、山东广播电视台齐鲁频
道总监黄宝书、上海纪实频道总监
干超、苏州广播电视总台台长陆玉
方获得2017年年度广电人物。

该活动由国家新闻出版广电总
局主管的《中国广播影视》杂志举
办，至今已持续了 11 届。今年的
调研以 2017 年全年时段为主，包
括中国广电全产业链，调研对象广
泛，内容丰富，是历年最全面的一
次扫描。 （陈 岗）

近日，国产电视剧 《轩辕剑之
汉之云》 在海外受到热捧，包括越
南、韩国在内的多个国家都在积极
引进该剧的海外播出版权。制作精
良的国产影视剧输出海外市场，也

意味着代表软实力的中国文化产
品，开始和“中国制造”的商品一
样，成为大国形象新的代言。

国产游戏 《轩辕剑》 系列曾影
响了一代中国人，是较有文化深度
和力度的游戏产品，其画面、技术
和故事都具有东方美学神韵，而其
中的 《轩辕剑之汉之云》 除了极富
民族特色的水墨画风格之外，故事
也更多依托历史，从各个角度用各
种手法展现中国元素。

从上世纪末开始，我国的一批
网络游戏 IP （知识产权） 就开始在
东南亚、印度等海外国家和地区产
生影响力。选择将 《轩辕剑之汉之
云》 这样一部中国风的经典游戏改
编为电视剧，在制作方看来也不失
为传播中华文化和主流价值观的合
理载体。在剧本的改编上，制作方

保留了 《轩辕剑之汉之云》 游戏的
叙事精髓，充分体现了“家国情
怀”和史诗式的宏大叙事风格。在
演员阵容上，没有执迷于流量明
星，而是给了一批新生代演员展现
自己的机会。张云龙饰演的焉逢、
于朦胧饰演的暮云、关晓彤饰演的
耶亚希，外型气质都与游戏原作神
似，受到观众肯定。赵文瑄、周海
媚、修庆、甘婷婷等成名演员为新
生代演员搭戏，增添了该剧的成色。

《轩辕剑之汉之云》从筹备之初
就有进军海外的意识，不但在海外
发行上积极布局，也在制作上注重
构建可交流的对外话语体系，后期
特效方面引入了曾经制作过 《复仇
者联盟》《斯巴达三百勇士》等超级
大片的好莱坞特效制作团队，进一
步与国际接轨。

《轩辕剑之汉之云》海外发行受欢迎
□李 薇
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设计是一种生产方式还是一种艺术创造？在中国，设计是舶来品还是自古
有之？设计教育的发展趋势是什么？近日，由中国艺术研究院美术研究所主办
的“中国设计理论发展百年”学术研讨会在北京举行，来自清华大学美院、中国美
术学院、中央美术学院、中国艺术研究院等院校的16位从事设计史论研究的学
者出席会议，围绕“中国工艺史与中国设计史的区别”“设计中的传统与现代问
题”“现代设计与中国产业体制”“本土设计与国际设计”等议题展开讨论。

中国自清末洋务运动开始学习西方，开始了长达百年的“设计现代性”历程，
每个时期的指导思想形成了不同的设计方向。设计史是“生活艺术史”。中国经
济的强劲发展，催生了优秀设计的产生，也呼唤设计理论的研究与推进。与会学
者在交流碰撞中，为中国现代设计更好发展建言献策。会议最后，由中国艺术研
究院美术研究所与山东美术出版社联合举行了中国艺术研究院美术研究所现代设
计研究室主任曹小鸥的新作《中国现代设计思想——生活、启蒙、变迁》首发式。

近年来，中国艺术研究院从艺术科研、艺术创作、艺术教育、“非遗”保护和
文化智库的定位出发，积极组织文化艺术各领域的学术研讨会，使与会学者能
在严谨而活跃的学术讨论氛围下，就专业问题进行思想交锋，以期从理论角度
指导实践，助推社会主义新时代的理论成果在文化艺术领域落地。 （郑娜）

备受关注的电视连续剧 《猎场》 日前播出完毕，它所引发的喧
嚣、思考却没有立刻停歇。一些业内专家指出，这部剧进一步体现
了当代剧的难做，其空间和宽容度事实上比古装剧和年代剧要狭小
得多。观众在看古装剧和年代剧的时候，可以相信一些看上去不那
么真实的剧情，但如果看当代剧，尤其是当代都市剧，任何人都可
以基于自己的日常生活经验和感受去做出评判，稍有不适，就会有排
异反应。这也是这部剧的网络热议非常激烈的原因之一。《猎场》作为
聚焦猎头行业的一部剧，刻画了特定的行业和个性人物，尤其容易冒
犯一部分观众。相信这部剧的编导通过这次的创作和经验，今后在
创作分寸的把握、和观众的交流融合等方面，都会有些调整。

尽管如此，《猎场》的价值和意义仍是不可忽视的。
它填补了中国行业剧的一个空白。近年来，国产行业剧创作比较

繁荣，教育、医药、律师等许多行业被搬上荧屏，但猎头这个行业很少
被涉及。这是一个多数普通百姓不熟悉的行业，大家不知道专业的猎
头公司可以用剧中揭示的种种方式去让人的效益最大化。所以，《猎
场》开辟了行业剧的新空间，填补了一个空白。因为猎头这个行业比
较特殊，接触的是社会高端人力资源，所以它也展示了当今社会一个
阶层的复杂性，填补了我们对陌生的社会层面的认知。

它从戏剧类型上来讲是一个“大男主”戏。这些年我们的国产剧
常常通过一个女性主人公的情感事件来表现社会，也就是“大女主”戏
较多。这部剧只有胡歌饰演的郑秋冬一条主线，写了一个最终被大家
喜欢和接受的男人是怎样炼成的。第一集开始时，男主角是一个典型
的青年草根，背着一个挎包忽悠人，想挣两万块钱补房租，这是大部分
初进大城市的青年人生活的缩影。但他经过千锤百炼，受过各种挫
折，最后成为一个道德完人，一个善良、有诚意、具备怜悯心的甚至可
以说是高尚、伟大的人，有很强的正面价值传达和道德引领作用。

它还塑造了一群女性，特别是塑造了罗伊人这个善解人意、不去
争抢、永远用一颗善良的心对待别人的女性。剧中描写了男主人公的
几段情感故事，展现了不同女性的不同价值观、不同性格、不同生活方
式，最后罗伊人与男主人公三观契合，永远结合。这一群女性形象就
像几面镜子，如同《红楼梦》一样，贾宝玉最后到底是选袭人，还是选宝
钗，还是选黛玉，表达了创作者的价值观，让观众自己去对应、去思考。

好的电视剧，就是社会的镜子。镜子当中，我们很难说谁对谁错，
但它就是我们面临的选择和困境。《猎场》确实打开了一个面向社会的
窗口，让我们看到复杂的人性、人情，也让我们的情感能够找到各种寄
托。《猎场》的价值就体现在这里，它也是今年好电视剧的代表作之一。

全球最大虚拟现实 （VR） 体
验服务供应商之一——数字王国集
团有限公司，近日宣布携手唐德影
视、世像传媒，联袂出品原创都市
职场励志电视剧 《十年三月三十
日》。据了解，数字王国将为该剧
提供视觉特效制作及虚拟现实内容
解决方案，为观众提供优质的沉浸
式互动体验。

数字王国首席执行官兼执行董
事谢安表示，三方将融合好莱坞的
先进技术和多方资源，打造从影视
IP（知识产权） 开发、内容创作到
发行网络的全新一站式影视生态
圈。唐德影视董事长兼总经理吴宏
亮认为，“中国原创影视剧正走向
国际化，数字王国以其专业技术以
及国际视野，可以从内容创作、视
觉呈现等方面帮助我们完成优质影
视剧的制作，助力中国本土影视
IP 以 更 独 特 的 方 式 接 轨 国 际 水
准。” （潘旭涛）

慢综艺玩得不只是节奏，还有
越来越走近普通生活的趋势，而湖
南卫视《亲爱的·客栈》节目以客栈
经营之道，唤醒生活之美，借情感
经营，与观众搭建情感共鸣，在还
原大众的生活的同时，又填补回应
大众的精神需求，做出了对慢综艺
的新突破。

结合时下的“民宿热”现象，这档
节目紧贴普通人的日常生活，以刘
涛、王珂、阚清子、纪凌尘和陈翔5名
嘉宾共同经营位于泸沽湖畔的客栈
为主题，开启了一段“亦度假亦经营”
的经验之旅。观众通过镜头看到的
嘉宾，不再是星光璀璨的明星，而是
一群具有烟火气和人情味的普通人，
正是我们普罗大众的缩影。

节目取材于拍摄地泸沽湖当地
人的真实生活样貌，容易让观众燃
起对生活的向往。节目在慢节奏背
景下，用简单的客栈生活勾勒出来

的，亦是大多数热爱生活的人心中
理想的“诗和远方”。

除了客栈经营，节目还打造了
一款覆盖单身—恋爱—婚姻 3 个情

感阶段都市男女的“情感指南”。两
对真实夫妻、情侣对感情的经营，
也是节目的一大亮点。刘涛、王珂
夫妇代表的中年夫妻，呈现出来的
是历经千帆后的感情沉淀状态。阚
清子的没有安全感，纪凌尘因为生
活压力不敢求婚，则真实反应了当
代年轻情侣之间的感情现状。都市
中，独自生活的青年人也不少，陈
翔的生活状态，也是很多都市人希
望关注的。这档节目正是通过记录
客栈生活的日常，凸显了无论明星
还是观众，人生路上感情经营的重
要性。

节目总导演陈歆宇说：“生活比
编剧可能更有趣，或者更戏剧性。”

《亲爱的·客栈》 节目组回归真本
质，从生活中来到生活中去，探索
出慢综艺的新出路，打造出了一档
具有生活气息同时与观众达到情感
共鸣的节目。

《猎场》：

一个打开社会的窗口
□文 依

◎墙内看花

TV地标电视媒体
综合实力调研成果揭晓
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一条船、一片湖、一个客栈、一群好友

《亲爱的·客栈》：唤醒生活之美
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《亲爱的·客栈》：唤醒生活之美
□徐 杨

中国艺术研究院举行设计理论研讨会

著名相声演员姜昆（左）、戴志诚在新疆演出

《轩辕剑之汉之云》剧照

《亲爱的·客栈》节目现场

扎根生活沃土 真诚拥抱观众
□本报记者 苗 春

《猎场》剧照

由法国喜剧大师阿兰·夏巴导演并主演的奇幻大片《圣诞奇妙公司》目前
正在中国内地公映。影片讲述圣诞老人为了给帮他制作圣诞礼物的精灵寻找
药物来到地球，虽然他熟知地球上每个人从小到大的心愿和爱好，但并不懂
在地球上生活的基本准则，闹出了一系列笑话。影片有着中国观众喜爱的法
式喜剧风格，充满节日的甜美和幸福感。

阿兰·夏巴专程来北京宣传推介该片。他介绍，影片筹备了5年时间，投
入资金超过3000万欧元。他希望用这样奇幻而且家庭化的方式，在寒冷的冬
季让观众感受到温暖和真情。他还表示，他是中国文化的狂热爱好者，这是
他第一次来到中国，不但见到了热情的电影观众，还畅游了故宫、品尝了烤
鸭，一切都让他感到像在梦里一样，很新鲜也很兴奋。

据悉，该片已在法国上映，上映首周获得法国电影市场票房冠军。（春风）

《圣诞奇妙公司》传递温暖和真情

《圣诞奇妙公司》剧照


